

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

Seccion editorial.

Vamos recibiendo noticias, no siempre lisongeras, de los efectos producidos en otros puntos por el temblor de tierra que se sintió en esta capital minutos antes de las ocho de la mañana del Jueves.

La consternacion producida en Sevilla fué grande, según las noticias que en su lugar oportuno publicamos: una de las primeras atenciones de aquella municipalidad fué acordar un solemne *Te-Deum* en acción de gracias al Todopoderoso por haber librado á aquella hermosa poblacion de los horrores de que se vió amenazada; sin embargo, muchos edificios se resintieron y no faltaron algunas aunque leves desgracias personales.

Córdoba esta vez se ha salvado, como suele acontecer cuando tienen lugar estos graves acontecimientos. Pocas poblaciones habrá, no obstante en que mas motivo haya de temer. La antigüedad de sus edificios, y lo ruinoso

FOLLETIN

REVISTA SEMANAL

El Valle de Andorra. Guzman el Bueno. Consejos amistosos. Los cochinos y la gente de a pie.

1. El Valle de Andorra debutó en Madrid con ciento y ochenta representaciones. Indudablemente es una obra del arte.

Así lo comprende el público y así aplaude en todas partes la monstruosa zarzuela de Olona, el Fenix de los traductores, y de Gaztambide, el desgraciado imitador de Verdi.

Porque el Valle de Andorra tiene soldados y aldeanos y cazadores; pites, tamboriles y cajas de guerra, grandes golpes de trompeta, tallas admirables y en fin, está vestido a la francesa, corregido a lo Olona, é instrumentado y plagiado a lo Gaztambide... ¡victor por la zarzuela! ¿quien se atreve a hablar del arte, del verdadero arte, de esa ciencia inmensa en cuyos penetrales habieron Schiller y Victor Hugo, Meyerbeer y Bellini? Menguados seríamos y ahogados mereceríamos ser si nos acordásemos de tal cosa.

Queda, pues, demostrado, que el Valle de Andorra es una obra de primer orden. Hace cinco años que escribíamos esto mismo en Madrid; pero lo bueno se debe aplaudir en todas partes.

De su ejecución, Maria perfectamente; Victor haciendo lo que puede; Marcelo, como siempre, pisando las tablas con conocimiento; Colás, espontáneo y gracioso.

de muchos, especialmente en los barrios escéntricos, hacen que esos sacudimientos producidos por las fuerzas subterráneas sean según orden natural mas temibles en Córdoba que en ninguna otra parte, y sin embargo ahora como siempre un poder sobrehumano ha velado por nosotros, salvándonos de una nueva catástrofe.

Al elevar hoy a Dios nuestro corazón con la noble y santa efusion de la gratitud, nos encontramos con la intercesion de nuestro inclito Custodio, á quien la piedad y reconocimiento de nuestros mayores levantó santuarios y monumentos por todos los ángulos de la católica ciudad, cuyos edificios ampara y defiende con sus doradas alas desde el Cielo.

No tratamos de dirigir inculpaciones á nadie porque la religiosa gratitud de los Cordobeses aun no se haya ofrecido en ningun acto público ni oficial, pues somos poco amigos de dirigir cargos, pero sentimos que otras poblaciones nos den ese cristiano y saludable ejemplo, siendo así que

so... no queremos añadir otros nombres... mas ¡cuanta severidad, cuántos merecidas lecciones en nuestro amable silencio!

Nota. El director ó directores de escena son los únicos responsables ante el público y ante la crítica, de que las zarzuelas se presenten en escena ensayadas y no de memoria; no añadamos una palabra mas.

II. Alonso Pérez de Guzman es una de esas colosales figuras que cruzan el torbellino de los tiempos sin palidecer de su esplendor, sin amenguar un punto de su grandeza.

Mucho tiempo antes de que Muza-ebn-Tarif cantase alabanzas á Allah en los trágicos campos del Guadalete; muchos siglos antes de que Mahoma crease un pueblo con ayuda de la mas sensual de las teogonias, ya Bruto habia condenado á muerte á sus hijos, acusados de complicidad con el desdichado Tarquino.

Y sin que pretendamos empañar la gloria del sublime Patricio, ¿qué diferencia no existe entre un padre romano que podía vender y matar á su hijo, y Guzman el padre cristiano, cuya religion ponía en su alma ese santo y verdadero cariño paternal, casi nulo bajo la asquerosa teogonia del paganismo?

Entre Bruto y Guzman no hay pues, ni puede haber vacilacion posible; el heroico cubre con su laurel inmortal la frente del héroe de Tarifa.

En la entodada época que por desdicha alcanzamos; cuando el ánimo mas recto y esforzado, se siente desmayar ante un múltiple ejemplo de asquerosa inmoralidad; cuan dulce es recordar la España de otros tiempos, la patria de Gonzalo y de Cor-

nosotros, somos los mas favorecidos, y por lo tanto los obligados en primer término.

Pero ya que así no sea levantemos altares dentro de nuestro pecho al mas digno y noble de todos los sentimientos humanos, que es la gratitud; demos tregua á nuestras divisiones y discordias; que uno sea nuestro objeto y uno solo el lazo que nos una. La Religion es la única que puede obrar este prodigio. La historia nos da de ello repelidas pruebas, que la fé cristiana nos deja descubrir también entre las nieblas densas del porvenir. Las malas pasiones son las que forman el antemural que puede separarnos de los deberes religiosos y sociales, cuyo código ha escrito el dedo de Dios en lo mas íntimo de la conciencia del hombre: el olvido de sus prescripciones seguirá sea momentáneo y transitorio solo condice al caos. Las enconadas personalidades se sobrepone entonces á la fraternidad; el ciego espíritu de parcialidad á la conveniencia pública; la calumnia á la justicia; la osadía al mé-

tos, el nombre de Numancia, la tierra de Guzman!

Suplicamos á nuestros lectores nos perdonen este capítulo paréntesis; mas somos españoles: ¿y qué español no ha hecho mas de una vez las amargas reflexiones que ahora brotan de nuestra mente como encendida lava?

III. Respecto de la representación en nuestro coliseo de Guzman el Bueno, drama que no dudamos en llamar clásico, sémos licito dirigir algunas observaciones al aplicado é inteligente actor Sr. Gomez.

1. En todos los hajo-relieves que se conservan de su época, y sirven para nuestra cita los de la catedral de Toledo, el héroe de Tarifa aparece sin la intonsa barba con que lo vimos en la noche del Jueves: ¿qué diria el Sr. Gomez si un actor representase á Virginio con peluca á lo Luis XIV? Al buen entendedor.

2. Las magnificas octavas del final del acto primero, en las que se revela un corazón todo fuego, todo heroísmo, requieren un recitado cadencioso por lo entonado, vigoroso, lleno de fuego también; Guzman arenga á sus guerreros, se eleva en su inspiracion á los penetrales de la gloria, reúne en su torno las sombras de Sagunto y de Numancia, jura por ellas ser digno de sí mismo, ya en la noble victoria ó en el heroico vencimiento...! y el Sr. Gomez las dice exactamente como dice Osorio el final de *Sullán*, el final de *la Vaquería*.

Diriamos como el que nos ocupa requiere mucho, mucho estudio; el gesto, el ademán, la mirada, las transiciones, deben ser objeto de una especial meditacion; de

rito; el mal al bien; y á la fria expresion de la razon y del comun sentido el ruidoso aparato de las pasiones turbulentas.

La Providencia que ante esos espectáculos como el que dá origen á estas líneas dá pruebas á determinados pueblos de una sedaladísima proteccion, ya revelada con innumerables ejemplos, exige de ellos el reconocimiento al menos de los favores recibidos; y Córdoba, que se halla en ese caso, tiene una deuda contraida que necesita satisfacer.

Seccion oficial.

La GACETA del 11 no contiene disposicion alguna de interés.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

En el Porvenir de Sevilla del

otro modo el público verá al actor, no verá al primero de los Guzmanes

Hace dos años difuntos poco mas ó menos á Mr. Duprez, al eminente trójico francés, con motivo de la representación del *Britannicus*, de Racine.

Mr. Duprez aceptó nuestras palabras, como el mérito acepta siempre todo lo que es verdadero.

La Sra. Urrutia hizo cuanto pudo para salir airoso con su papel; pero en España, inclusa la Teodora, no hay actores que puedan representarlo. Se necesitaría para ello que la ficcion dejase de ser ficcion... y entonces ¡oh! entonces ¿qué madre no está sublime, inmensa, trasfigurada cuando va á morir el hijo de sus entrañas?

IV. Del teatro pasemos al dominio público, á la calle.

Mas ¡ay! que la noche está fria y yo no tengo capa, lluviosa y carezco de paraguas, húmeda y me faltan los chanclos!

Sin embargo, hace dos siglos no se conocian ni los enfermizos chanclos, ni el incómodo quitasol, objeto importado de los salvajes. ¡ánimo, pues! pero ¡oh! desdicha! la calle es estrecha, los coches cruzan al galope, ¡costumbre horrible! y yo hombre inteligente, me veo obligado á correr y á ejecutar mas suertes que un matador y mas gestos que un mico! Escándalo y furia! otra noche... pero creo que entonces los vehiculos serán mas corteses con los que como yo caminan en carruaje de suela.

Lector, hasta otro dia.

HELIODORO DEL BUSTO

12 del actual leemos los sueltos siguientes

Ayer poco despues de las siete y media de la mañana, experimentó esta capital un temblor de tierra de tanta duracion é intensidad, que no tenemos noticia haya sufrido otro igual. Su duracion fué de 27 segundos; su direccion de N. 1/4 al NE. á S. 1/4 al SOE. en sentido horizontal, y la estension de las oscilaciones se ha calculado en cuatro líneas; de manera que no extrañáramos que habiese padecido algun edificio que, por su estado, posicion ó construcción, no haya podido resistir á este impulso de las fuerzas subterráneas. Ha sido una fortuna para esta linda ciudad, que las oscilaciones que han producido el temblor de tierra de que nos ocupamos, no hayan excedido de los límites indicados y bajo una sola direccion, porque de otro modo hubiéramos presenciado los efectos consiguientes á un terremoto.

Cabildo extraordinario. La municipalidad hispalense celebró ayer uno, para tratar acerca del conflicto ocurrido en la mañana, siendo el resultado quedar acordada la celebracion de un solemne *Te-Deum*, en accion de gracias, y que los señores arquitectos pasasen acompañados de comisiones de la misma corporacion, á examinar las casas que ofrezca peligro de hundimiento ó desplome. Otra comision tenemos noticias de que anda buscando datos para dar cuenta al gobierno de las observaciones científicas sobre el terremoto. En este terreno mienta cada prójimo como quiera; y el que no quiera creerlo, que lo repita para averiguar la verdad.

Mas pormenores. Sin temor de ser desmentidos podemos asegurar á nuestros lectores que al sentirse el movimiento de oscilacion que produjera ayer el temblor de tierra, se pararon instantáneamente muchísimos relojes, así en las relojerías como en las casas particulares, en varias de las cuales sonaron solas las campanillas, y las puertas se movian girando sobre los goznes rápidamente como si se abrieran y cerraran á mano; las camas de hierro rechuzaban, y los edificios se veian oscilar perfectamente. Medio minuto mas, y Sevilla llora hoy su ruina.

Te-Deum. Ayer, tres horas despues de la terrible ocurrencia que tuvo lugar á las siete y media de la mañana, y de la que nos ocupamos en esta seccion, se cantó un solemne *Te-Deum* en la capilla del palacio de San Telmo, celebrándose al par un solemne funcion con S. D. Magestad de manifiesto, en accion de gracias por haber escapado la ciudad del inminente peligro en que por un momento estuvo espuesta.

Funcion religiosa. Hoy á las diez y media de la mañana tendrá lugar en la Santa iglesia catedral una solemne funcion religiosa y *Te-Deum* de accion de gracias al Todo-poderoso por haber librado á la ciudad del inminente peligro que corriera ayer, á cuya funcion tene-

mos entendido concurrirán sus Altezas reales y todas las autoridades.

—Por la via extranjera se han recibido noticias de la Habana que ignoramos hasta que punto serán ciertas. Segun estas noticias, en la explosion del Arsenal han perecido mas de trescientas personas. Este accidente ha dado margen á un hecho patológico bastante raro: una mujer lo a hacia diez ó doce meses recobró la razon inmediatamente despues de la fuerte sacudida que sufrió toda la ciudad. En la actualidad se encuentra en el pleno ejercicio de sus facultades intelectuales.—El gobernador de la Habana acaba de autorizar la introduccion de ochenta mil trabajadores asiáticos ó chinos. El correo de Cuba nos dirá lo que haya de cierto en estas noticias.

—Un despacho telegrafico recibido el 18 participa que las tropas españolas y francesas desembarcaron en Tourane, puerto de la Cochinchina, sin perder un soldado: que inmediatamente se apoderaron de la plaza, y que el almirante Rigault de Genouilly declaró la bahía y el rio en estado de bloqueo desde 1.º de setiembre.

—En todo el presente mes se espera en Madrid á S. A. A. RR. la infanta doña Amalia y su augusto esposo el principe Adalberto de Baviera, que vienen á hacer una visita á la familia real de España.

—En Liébana se ha empezado á beneficiar el corcho, que tanto abunda por allí, para la fabricacion de tapones, industria que hasta ahora se explotaba en el extranjero.

—Han llegado á Cádiz 6000 onzas de oro sobrantes de las cajas de Manila.

—Las últimas noticias de Melilla dicen que la paz con los bárbaros rifeños era completa hacia algunos dias, y que las kabilas mas agresivas habian solicitado entrar en la plaza á saludar al nuevo gobernador señor Buceta.

—En la provincia de Lugo ha sido presa una mujer apellada *La Loba*, que al frente de una compania de ladrones, y acompañada de su marido ha perpetrado grandes crímenes.

—En la Rioja, uno de los distritos vitícolas mas importantes de nuestro pais, la cosecha ha sido en este año regular; el *añilum* va desapareciendo. En el mismo pais el trigo se vende de 35 á 38 reales fanega.

—El ejército de Filipinas va á aumentarse con un regimiento de infanteria de nueva creacion, que se denominará *Castilla*, núm. 10.

—Dicen de Madrid: Ya están en la cárcel los nueve salteadores que á fines de octubre robaron en Aravaca de Pozuelo á los viajeros que iban en la diligencia de Leon. A las cuatro horas de haber cometido el robo fueron presos siete en el barrio de Chamberí, donde vivian; el otro lo fué dias despues en Madrid; y el último, llamado el *Fratte*, el domingo pasado en una casa de la calle de la Comadre, donde se le encon-

traron 25,000 reales. Parece que este malhechor fué el que se subió al pescante del carruaje y cogió las riendas del tiro para que no anduviese mientras sus compañeros desplumaban á sus viandantes; mas como al bajar se dió un porrazo, y uno de los criminales dijo á los otros, *el Fraite se ha caído*, oido esto por los robados, sirvió para buscarle, hasta que al fin se ha dado con él.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegraficos siguientes.

Paris 8. El *Monitor* publica hoy una carta del emperador, en que se declara que no ha fijado aun sus ideas sobre el reclutamiento de embajadores negros. Dice este documento, que si los trabajadores reclutados en la costa de Africa no van de buena voluntad, y si se hacen reclutamientos de una manera subrepticia el emperador no los autorizará bajo ningún pretexto, y asegura que en ninguna parte protegerá empresas contrarias á la humanidad y á la civilizacion. El emperador termina su carta invitando al principe Napoleon á estudiar detenidamente esta importante cuestion.

El conde Walewski ha sido encargado por el gobierno francés de volver á entablar con Inglaterra las negociaciones para sustituir el trabajo libre al de los esclavos en sus colonias.

El nuevo ministerio prusiano ha quedado constituido del modo siguiente:

- Presidente, el principe Hohenzollon-Sigmaringen.
- Consejero de Estado, Non Anerswall.
- Negocios Estrangeros, Schelenitz.
- Guerra, el general Bomi.
- Haienda, consejero y diputado, Patter.
- Agricultura, Pichler.
- Cultos, consejero y diputado, Bethmann Hollwer.
- Comercio y Trabajos públicos, Vander Heydt.
- Interior, Hottwal.
- Y Justicia, Des Simous.

Estos tres últimos pertenecian al gabinete dimisionario.

Londres 9. Hay noticias de la Habana del 18. La flota española se aprestaba á salir probablemente para Méjico: así dice literalmente el despacho.

En Nueva Orleans seguia causando estragos la fiebre amarilla.

Paris 8. El *Monitor* contiene una carta del emperador al principe Napoleon diciéndole, que la profunda conviccion de lo justo de la demanda, y por mantener ileso el decoro nacional, se ha arriesgado á romper con el rey de Portugal acerca de una cuestion felizmente concluida; pero que respecto al asunto de negros libres, su opinion no está fijada aun: que desea oír su informe, porque si á la sombra de una empresa legitima se comete el abuso de una trata disfrazada, renunciará al proyecto y entablará nuevamente las relaciones que empezaron meses pasados con Inglaterra para sustituir el libre trabajo

de *Coolis* de la India al de los negros.

Roma 8. Un sacerdote ha asesinado á un jóven. El Papa le ha negado el privilegio que reclamaba de ser juzgado por el tribunal eclesiástico, y lo será por el tribunal ordinario.

Londres 8. Los estudiantes que salvaron recientemente al cónsul inglés en Belgrado han recibido medallas de honor del gobierno británico y una pension vitalicia.

Se espera una nueva accion entre Miramon y Vidaurri.

Los holandeses se apoderaron de Jambia, en la isla de Sumatra.

—Un despacho de Constantinopla ha anunciado que Mr. Bulwer, embajador de Inglaterra, habiéndose mezclado en una reyerta entre un criado suyo y un eunuco del palacio, fué preso y en seguida puesto en libertad. Lo que ocurrió fué que, pasando Mr. Bulwer por la calle de Pera, acompañado de un criado negro, tuvo que resguardarse bajo el dintel de la puerta de una casa para dejar pasar un carruaje, que conducia á las damas del palacio. El negro gritó al cochero que se inclinara á la derecha para que pudiera pasar su amo, y varios transeuntes advirtieron á los lacayos del coche que la persona para quien pedia que dejara el paso mas franco, era un embajador. El cochero, por toda contestacion, dijo que él no se incomodaba por un *infiel*, cuya palabra, habiéndola oido el negro, arremetió con el cochero y los lacayos del coche, derribando al suelo á tres de ellos. Mr. Bulwer, queriendo poner fin á la contienda, cogió vigorosamente al negro y le obligó á seguirle. Este acto de energia calmó á los combatientes, y la reyerta quedó en tal estado.

—Las últimas noticias de Londres ponen de manifiesto que lord Derby, despues de consultar con el presidente de la Cámara de los Comunes, con los individuos mas influyentes del gabinete y con otras varias notabilidades políticas de su partido, ha resuelto que el Parlamento británico no se reuna en todo el tiempo que queda del presente año.

—El señor Pavia, representante portugués en Paris, permanece en Lisboa, con objeto segun parece de arreglar la cuestion de las hermanas de San Vicente Paul y obtener sobre este asunto una satisfaccion mas completa para el gobierno del emperador.

—Escriben de Argovia á la *Gazete de Lausanne*.

«Un bebedor de *shuaps* de este canton ha vendido á su mujer por un vaso de aguardiente. El contrato se ha firmado en toda regla por ambas partes; el comprador se ha reservado únicamente no aceptar los hijos. El ministerio fiscal persigue á los autores de tan ignominioso contrato.»

—La construcción del camino de hierro del Cayro á Suez toca á su término, pues sobre 16 estaciones que comprende la via, 15 están completamente terminadas y en disposicion de ser explotadas. Antes del 15

del
gu
sen
les
á e
ro
tur
mie
Ale
y
bu

sien
equ
ase
por
dón
sag
bat
pa
ga
cor
esp
de

ha
leb
lab
bi
los
by
va
bi
ga
mo
sir
pri
na
á
ap
tas
de

bi
te
ga
bre
me
con
la
per

r
an
tod
mo
los
aco
ma
con
dir
ad
es
tos
pr

en
po
Co
ter
vic
y
re
ce
b
ci
na
co
do
in
er
gu
so
H

del actual, todo el camino será inaugurado con gran pompa en presencia del virrey y de los principales personajes del país convidados á este efecto. Este camino de hierro facilitará grandemente la apertura del canal de Suez. El movimiento de esportacion del puerto de Alejandria en los meses de agosto y setiembre últimos ha sido de 177 buques, tanto de vela como de vapor.

El estado de Méjico continúa siendo cada día mas deplorable. En aquel país nada se respeta ya: los asesinos se pasean descaradamente por todas partes, invaden el hogar doméstico, penetran en los lugares sagrados, profanan la religion y roban toda clase de objetos. Los españoles residentes en aquellas desorganizadas poblaciones son tratados con la mayor crueldad, y no hay esperanza alguna de que mejoren de suerte.

Segun el *Morning Advertiser*, habiendo vuelto los ministros á celebrar consejos de gabinete, circulaban con este motivo nuevas combinaciones ministeriales. Decíase en los círculos políticos que lord Derby habia resuelto renunciar su elevado cargo, y se añadia que el gabinete conservador debia ser reorganizado con lord John Russell como primer ministro, lord Stanley y sir James Graham, como ministros principales. Parece que esta combinacion, cuya iniciativa se atribuye á sir James Graham, obtendria el apoyo de Bright y sus amigos. Estas noticias no pasan hasta ahora de meros rumores.

Después de constituido el gabinete prusiano, el príncipe regente de Prusia debia marchar á Praga para asistir el 10 de noviembre á la inauguracion del monumento erigido al mariscal Radezki; con ese motivo se encontrará en la capital de Bohemia con el emperador de Austria.

Una correspondencia de Roma, recibida en la nunciatura de Paris, anuncia que el Papa ha enviado á todas las cortes de Europa una memoria que contiene la exposicion de los hechos acaecidos en Bolonia, acompañada del texto de la reclamacion de la familia Mortara. Las conclusiones del escrito pontificio se dirigen á probar, que habiéndose administrado el bautismo al niño, es imposible ya neutralizar sus efectos. Esta Memoria se publicará muy pronto en los periódicos católicos.

Acaba de morir en Paris un enano, no menos célebre que el popular Tom-Pouce y el príncipe Colibri. Se llamaba Richebourg, y tenia 60 centímetros de altura. Vivió agregado á la corte del duque y duquesa de Orleans, madre del rey Luis Felipe, contando entonces 15 á 16 años de edad. Richebourg, estaba mezclado en los principales negocios políticos, sin que nadie lo apercibiera. Le vestían con el traje de un niño, colocándole bajo el gorro los despachos interesantes, y para menos sospecha, era llevado por una nodriza, llegando de este modo al país enemigo y cumpliendo su mision sin sospechar de tan singular correo. Ha muerto á la edad de 86 años,

y recibia de la familia de Orleans 3,000 francos de pension.

Durante las fiestas de la Independencia que se han celebrado en Méjico, el general Zuloaga ha sido objeto de un grosero insulto de parte de un desconocido. En el acto en que estaba oyendo un discurso del Sr. Pacheco ex-embajador en Paris, recibió en el pecho una baraja de naipes que se distribuyeron por todo su uniforme. Este incidente, junto con los rumores de conspiracion y de pillaje que habian circulado, hizo que se interrumpieran los regocijos públicos.

En una carta de la isla de la Reunion, se dá cuenta de un hecho grave. Parece que varios negros que debian ser conducidos en calidad de emigrados, asesinaron al capitán y á la tripulacion del buque *Ana*, á bordo del cual debian ser llevados á la isla de la Reunion. Solo pudieron salvarse dos marineros. La cuestion á que estos sucesos darán margen parece enteramente igual á la del *Régina Coeli*, de triste memoria.

Gaceta.

FERRO CARRIL.—Tenemos buenas noticias que comunicar á nuestros lectores relativas al ferrocarril de esta Ciudad á Sevilla. Muy en breve empezarán á sentarse desde nuestra estacion á Almodovar las traviesas, que han sido compradas en Córdoba, y los rails y demás hierros necesarios que serán traídos desde Sevilla á Guadalquivar por las locomotoras, y hasta esta Ciudad por las carretas que conducen hasta aquel punto barras de plomo. Para el día 15 de Febrero deben estar concluidos estos trabajos con el fin de que lo esté la línea para Marzo y pueda abrirse á la explotacion en 1.º de Abril.

¿QUE CAMINO!—El correo de Madrid lo recibimos hace algunos días, sin duda por efecto de la lluvia, con notable atraso: anteaer llegó la correspondencia á nuestra redaccion á las cinco y media de la tarde.

ORNATO.—Creemos que ganaría mucho el ornato de esta capital si se impusiesen fuertes arbitrios sobre la introduccion del ocre y la fabricacion del humo de pez: no creemos que entonces se embadurnarian las fachadas de las casas bajo las inspiraciones de ese pésimo gusto que es el asombro de propios y extraños. Y á propósito, ¿no conveniria fijar las dimensiones de los zócalos funerarios de las fachadas? Van subiendo algunos con tal precipitacion que pronto van á llegar á los segundos pisos. Mas de una vez ha sido este abuso objeto de nuestra censura, y si no se remedia volveremos á la carga.

LA COLA.—Ayer fué día de abundantes lluvias, y por lo tanto de beneficio para los campos: algunos unen típicamente el temblor de tierra del Jueves y el recio y húmedo temporal que hace días reina. Si será esta la cola del cometa?

¡SI LO HUBIERA SABIDO!—En el sorteo de la loteria celebrado el día 14 ha salido premiado con 1.000 pesos fuertes el número 19,799 perteneciente á la administracion de esta capital.

El sorteo inmediato se verificará el día 25 de noviembre correspondiendo á dicho sorteo 30,000 billetes á 120 reales, divididos en démos á 12 rs. cada uno. Consta de 1.100 premios, distribuyéndose en éstos 135,000 pesetas fuertes. Los premios mayores ascienden á 24.

UN COMERCIANTE.—Hace unos días compareció un hombre como testigo ante un juez de paz, que le preguntó: ¿Qué oficio tiene V? — Soy comerciante, señor. — ¿De qué comercios? — No señor. — ¿De telas? — Tampoco. — ¿De paños? — Que no señor. — ¿Pues en qué demonios comercia V? — ¿Qué en qué? En vender lana y comprar pau.

NO HAGO POSTURA.—En los estrados de este Gobierno de provincia se subasta el 24 del actual á las 12 de la mañana los consumos de Montemayor, Villa del Rio y Villafranca, los primeros bajo el tipo de 37.000 rs., los segundos de 35.000 y los terceros de 39.000.

MINAS.—Se ha declarado la caducidad de los derechos adquiridos á la mina de plomo *La Virgen del Valle*, sita en el cerro de S. José término de Fuente-ovejuna.

RETRATO AL DAGUERROTIPO.—Tras una intriga, un enredo, con la apostura de un mico siempre un puro en el hocico y en la nariz un «quevedo» hastiado de los placeres y popiendoles mil nombres, de estúpidos los hombres, de tonatas á las mujeres: mintiendo en su burla loca hiel en el corazón, y una necia maldicion en su sarcástica boca: con el cabello rizado, para apoyarse un estoque y bajo la barba un foque tísumente almidonado: de su fuerza haciendo alarde, aunque en su afán imprudente sea humilde con el valiente y osado con el cobarde: entre el amor y el embrollo, el pesar y la amargura, se destaca una figura, y esta figura es el... «pollo».

A LAS TERTULIAS DE INVIERNO.—¿Conoceis el juego del secretario ó de las papeletas? Se forma un círculo alrededor de una mesa, se distribuyen papeletas en blanco, en las que cada uno escribe una pregunta. Luego se las reúne en una cestita, se las mezcla, se las saca á la suerte, y hay que responder á la pregunta que ha tocado á cada cual. Es un pasatiempo estúpido cuando los jugadores no tienen gracia ó cuando reina entre ellos poca familiaridad: pero puede ser muy divertido cuando todos se conocen bien y hay cierta libertad de espresarse.

Hace unos días, se escribió esta pregunta en una tertulia.

¿Qué diferencia hay entre la amistad y el amor?

La respuesta, escrita de mano de una mujer decía:

La diferencia del día á la noche. Todos aplaudieron la respuesta; pero lo picante del asunto es que la señora se admiró del éxito alcanzado. Habia pensado una vul-

garidad y escrito una palabra encantadora, habia tenido ingenio sin saberlo.

Boletín religioso.

Hoy. El Patrocinio de Ntra. Sra. de Sarapio, mártir y S. Lorenzo, obispo.

Mañana. S. Eugenio, arzobispo y mártir, patron de Toledo.

Nació S. Sarapio en Londres en 1178. Sus padres pertenecían á una de las principales familias de Escocia. Llevado de su extraordinario celo por la gloria de Dios, tomó el hábito en la orden de Ntra. Sra. de la M. e. y se ejerció en la retencion de cautivos, y conversion de infieles, obediencia estupendos prodigios. Por último fué cruelmente atormentado, estrayéndole las tripas con un toño, y entregó su alma al Criador el 14 de Noviembre de 1244.

Hoy reza la Iglesia del Patrocinio de Ntra. Sra. con un doble in yor y color blanco.—Mártir de S. Eugenio, obispo y mártir, con un doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia del convento de la Concepcion.—Mártir en la del colegio de Sta. Victoria.

En la Iglesia Parroquial del Salvador se celebrará hoy una solemne funcion al Patrocinio de Ntra. Sra. en la que predicará el Sr. D. Antonio Charquero y Roman, Caballero de la Real orden americana de Isabel la Católica, Rector y Cura propio de la misma parroquia.

Hoy á las diez se celebrarán honras solemnes en la iglesia parroquial de la Ajerquia en sufragio de los estrados difuntos de la hermandad de Animas, y predicará el Sr. D. Manuel Molina, Caballero de la Real orden americana de Isabel la Católica, Misionero Apostólico, Rector y Cura propio de la misma.

En la Iglesia parroquial de Santiago habrá hoy iguales honras, y predicará el Sr. D. Andrés Millan, Cura teniente de la misma.

En la de S. Andrés tambien habrá hoy honras, en la que predicará el Sr. D. Francisco de Borja Góiz y Zayas, beneficiado de la Sta. Iglesia.

En la de S. Cayetano á las once y media de la tarde habrá ejercicios, y predicará el Sr. D. José del Carpio, Cura teniente de la parroquia de S. Lorenzo.

El Jubileo que se celebra mañana y pasado mañana en la Iglesia de Santa Victoria será este año con la misma solemnidad que los anteriores, y el día 17 se celebrará la funcion acostumbrada, en la que predicará el Sr. D. Joaquin Peral y Ramirez, Rector de dicho Colegio, asistiendo la capilla de música de la Catedral.

Mañana primer día de novena de Animas en la iglesia de S. Cayetano á las nueve de la mañana con Misa.

En la iglesia parroquial de Santiago, á las oraciones, continuad los ejercicios del mes de las Animas.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Salud en su hermita.—Mañana Ntra. Sra. del Tránsito, en las Dureros.

CELTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, S. Simón, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Angélica, Jesús Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Buen Pastores, el Asno cazador viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colón, y Corona en los Doctores.

Por las recciones anteriores. J. MARTINEZ.

CORNOBA 1858. Imp. Lit. de D. Fausto Garcia Pena, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 10 de Noviembre.—3 por 100 consolidado á 42,75 y el diferido á 31.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 12 de Noviembre á igual hora del 13 del mismo.

Table with columns: ALHONDIGA, Fanegas, Precios. Rows for Trigo and Cebada.

Table with columns: FUERA DE LA ALHONDIGA, Fanegas, Precios. Rows for Trigo and Cebada.

Acete fresco dentro de la ciudad á 43 d. en los molinos, á 32; Jabon blanco á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 36 cuartos libra. SEVILLA.—Trigo, en la Alhondiga de 36 á 32; Cebada de 22 á 25; Acete en la Calzada de 57 1/2 á 58 1/2; para el consumo á 57 1/2.

CORREOS

MADRID y su carrera, habellegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias á las 6 de la tarde. CADIZ y la suya, á sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los dias á las 5 de la mañana. MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernannunvez, Ramba y Montemayor. Entra todos los dias á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los dias á las 12 y 1/2 del dia.

AVISOS

—CRISTALES. En la fabrica de cristales sita en el ex-combento de madre de Dios se venden de todas clases y dimensiones á precios muy arreglados. El despacho esta abierto todos los dias desde las dos de la tarde hasta media hora antes de oraciones. —MANTECA. En el establecimiento de D. Bartolomé Luque, calle Almonas núm. 6, se acaban de recibir para su venta las mantecas del reino, superior, y la de Hamburgo llamadas de espuma. —CALENDARIO para el Obispado de Córdoba correspondiente al año de 1859, arreglado á los cálculos astronómicos del Observatorio de S. Fernando. Se halla de venta, en pliego y en libro, en el despacho de este periódico, calle de la Librería núm. P.

CON REAL PRIVILEGIO

CONCEDIDO POR S. M. LA REINA DE ESPAÑA A D. JUAN POYLO.

Cerillas higiénicas y de seguridad con fósforo amorfo.

Presento al público con la mayor confianza mis Cerillas higiénicas, convencido de que al elaborarlás, he puesto en planta en este Reino un sistema de fabricacion que todo el mundo sabrá apreciar.

Con ellas se ha logrado la destruccion completa de los graves inconvenientes que llevan consigo los fósforos ordinarios conocidos hasta hoy y fabricados con el fósforo vivo; innumerables son los acontecimientos que por su caracter venenoso han ocasionado, é infinitos tambien los casos de incendio de todos estios que han tenido que depurar en varias provincias de este Reino y en algunos departamentos del vecino Imperio.

Fueron tantas, repentinás y sucesivas las veces que se reprodujeron las desgracias de ambos géneros, que llamaron la solicitud de la autoridad. En la provincia de Badajoz, el Sr. Gobernador, en su circular de 20 de Julio de 1857, ha sido llamado por las circunstancias á prohibir el uso de fósforos, en las eras y en las chozas a ellas inmediatas, así como en los sembrados de cereales ó en las rastroyeras.

En el vecino imperio, entre una infinidad de otros sucesos, han sido la causa de la explosion de una fabrica de polvora y de resultas han perecido numerosas personas. Se podrían enumerar muchos otros casos deplorables, unos hijos de la imprudencia, otros de pensamientos y proyectos criminales; pero me limitaré á citar un acontecimiento ocurrido recientemente en uno de los departamentos del citado Imperio. Una cajetilla de fósforos, caída no se ha sabido como, en una cafetera de un establecimiento público, motivó la repentina muerte de dos personas. La señora, duña del establecimiento, para justificarse, tomó delante de los representantes de la autoridad acudidos al efecto, como la mitad ó la tercera parte de una taza del mismo café y tuvo igual suerte que las dos primeras víctimas. Todas las personas aterrorizadas, miraron dentro de la cafetera y hallaron con sorpresa una caja de fósforos que habia hervido en el café.

Dejaré en el silencio otros acontecimientos ocurridos en varias familias, que han perdido sus niños por haber tenido á su disposicion fósforos venenosos y haberlos chupado ó tragado, y concluiré diciendo que nadie podrá negar que es un gran beneficio para la sociedad que se haya descubierto y se ofrezca al mismo precio un producto que teniendo todas las ventajas del antiguo, destruye todos los inconvenientes que le eran propios y de lugar á que el mismo consumidor abandone el uso de un elemento dañoso, que trae consigo consecuencias funestas, cayendo entre manos de personas descuidadas y de otras mal intencionadas.

Las Cerillas higiénicas, no tienen ninguno de los sobredichos inconvenientes. Ellas no son venenosas, y para encenderlas, se precisan las condiciones, la voluntad y el concurso de la raspa preparada al efecto. No pueden encenderse por descuido, aunque las metieran y las dieran mil vueltas entre los materiales de los mas combustibles, como escepion, sin embargo, del Fósforo amorfo; éste lo lleva la raspa que acabamos de mentar.

Para la elaboracion de dichas Cerillas, me he valido de la fabrica de D. José Yurrita en Tolosa (Guipúzcoa), formando con él una Sociedad bajo la razon de D. José Yurrita y Compañía, á la cual deben hacerse los pedidos.—Juan Poylo.

INSTRUCCION

La raspa ó pintora, que llevan las cajas en sus bordes, es suficiente para gastar dos veces, cuando menos, el contenido de ellas; pero para lograr con mayor facilidad la luz, frótese dicha raspa al revés (con preferencia á lo largo) sobre la cerilla y no esta sobre aquella de manera que la raspa haga veces de estabón y la cerilla de yesca.

Nuestras Cerillas higiénicas no deben venderse al público á precios mas caros que las ordinarias; esto es á condiciones iguales de calidad y de tamaño. He aquí sus precios al por menor y una caja.

Cajas de 28 tucos con humo 6 mrs.—De 100 id. 10 mrs.—De 100 calidad superior, sin humo y en cajas de tucos 5 cuartos.

No tardaremos en tener cajas metálicas adecuadas al nuevo sistema y prepararemos unas tiras de raspa para las mismas. Habiendo fabricado varias personas cerillas de esta clase sin los conocimientos necesarios, causando por su mala calidad, perjuicios al inventor, pues se desacreditan las legítimas, se advierte que estas llevarán en la caja el nombre de J. POYLO, siendo adulteradas y falsas las que carecen de este requisito. Para el público habrá utilidad en varias tiendas y estancos, y al por mayor en la calle del Poyo núm. 20.

PILDORAS DEPURATIVAS UNIVERSALES

DEL DOCTOR BORRELL.

Exigen rigorosamente el sello Borrell hermanos. Nunca se pondrán bastante las portentosas virtudes de estas pildoras, recomendadas por los primeros médicos de España en las enfermedades siguientes:

- Herpes. Incontinencia de orina. Parálisis. Mal de Piedra. Ataques nerviosos. Asmas. Inapetencia. Palpitaciones del corazon. Gota. Reumatismo. Convulsiones. Ulceras. Escrófulas. Granos, diviesos, etc. Sífilis.

Precio de cada caja 8 rs.—Madrid, laboratorio químico, calle Mayor núm 17.—BARCELONA: calle del Asalto, núm. 12.—CORDOBA: botica de Avilés y Cano y en la de Montilla. Osuna, Bazan; Linares, Hernandez; Valdepeñas, Bermejil; Manzanares, Carpena; Andujar, Romero y Cercillo.

—A LOS PARIENTES.

Los Diputados administradores de las Obra-pias de la Santa Iglesia de esta ciudad.

Hacemos saber que debiendo proceder nuestro Ilmo. Cabildo, como Patrono de la Obra-pia familiar de Fernan-Sanchez Castillejo, á la provision de una Beca fundada por el mismo para estudiar Teologia, Cánones ó Leyes, se convoca á los parientes descendientes de hermano del mencionado fundador, para que en el término de treinta dias presenten sus solicitudes documentadas, que acrediten el parentesco; en la inteligencia que pasado dicho plazo se verificara la adjudicacion al interesado que justifique mejor derecho. Córdoba 6 de Noviembre de 1858.—Rafael Coronado.—Rafael Cantero. 4—4

—EL PUBLICO DE ESTA CIUDAD.

Pascual Martos, ebanista, tapicero y adornista de Sevilla, se ha trasladado con su taller á esta ciudad, plazuela del Socorro, números 20 y 21, el que ofrece á todos los habitantes de esta, los diferentes ramos que profesa; en dicho taller se construyen muebles de estado de cuantas clases se pidan de eoba, con arreglo á las últimas modas de Paris.

Al mismo tiempo se hacen cómodas, roperos, aparadores, lavamanos, mesa de escritorio, id. de comedor elásticas, veladores, secreté y otros muchos y variados que en dicho taller se encargan.

Tambien hay butacas, confidentes y banquetas á estilo de Sevilla.

En este establecimiento se encargan de la colocacion de alfombras, colgaduras de todas clases, traparentes y todo lo concerniente al ramo de tapiceria, para cuyo efecto tiene en su casa de construccion modelos de todas clases. 4—2

—PEL DIDA. Del cortijo

del Higuero propio del Sr. Marqués de Valdeñares se ha estraviado un novillo añojo, retinto, barrigablanca, orejas con sarrillo.

La persona en cuyo poder se hallare se servirá avisarlo en la casa del expresado Sr. Marqués, calle de Jesus Maria, y se le gratificará. 4—3

TEATRO.

Funciones para hoy. POR LA TARDE.

La Comedia en 4 actos No hay humo sin fuego.—La Comedia en 1 acto El gastrónomo sin dinero.—El Sainete los dos viejos, el uno llorando y el otro riendo.

A las 5. A 2 rs. POR LA NOCHE.

Funcion 30 de abono. El Drama en 5 actos La Locura de amor.—Terminando con un bonito Baile Español por una pareja de niños de esta ciudad. A las 8. A 3 rs.